

**CIENCIAMATRIA**

**Revista Interdisciplinaria de Humanidades, Educación, Ciencia y Tecnología**

Año VIII. Vol. VIII. Nro. 4. Edición Especial 4. 2022

Hecho el depósito de ley: FA2021000002

ISSN-L: 2542-3029; ISSN: 2610-802X

Instituto de Investigación y Estudios Avanzados Koinonía (IIEAK). Santa Ana de Coro. Venezuela

Kevin Cristopher Carrasco-Azogue; Gabriela Anahí Cruz-Yasaca; Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón;  
Manuel Ricardo Velázquez

[DOI 10.35381/cm.v8i4.961](https://doi.org/10.35381/cm.v8i4.961)

**Consumo de drogas en estudiantes universitarios. Caso: Universidad  
Autónoma Regional de los Andes, Ecuador**

**Drug use among university students. Case: Universidad Autónoma Regional de  
los Andes, Ecuador.**

Kevin Cristopher Carrasco-Azogue

[kevinca39@uniandes.edu.ec](mailto:kevinca39@uniandes.edu.ec)

Universidad Regional Autónoma de los Andes, Puyo, Pastaza  
Ecuador

<https://orcid.org/0000-0002-3993-5052>

Gabriela Anahí Cruz-Yasaca

[gabrielacy22@uniandes.edu.ec](mailto:gabrielacy22@uniandes.edu.ec)

Universidad Regional Autónoma de los Andes, Puyo, Pastaza  
Ecuador

<https://orcid.org/0000-0002-1689-6740>

Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón

[tatianapg50@uniandes.edu.ec](mailto:tatianapg50@uniandes.edu.ec)

Universidad Regional Autónoma de los Andes, Puyo, Pastaza  
Ecuador

<https://orcid.org/0000-0003-1724-4581>

Manuel Ricardo Velázquez

[up.manuelricardo@uniandes.edu.ec](mailto:up.manuelricardo@uniandes.edu.ec)

Universidad Regional Autónoma de los Andes, Puyo, Pastaza  
Ecuador

<https://orcid.org/0000-0001-5357-8197>

Recibido: 01 de mayo 2022

Revisado: 25 de junio 2022

Aprobado: 01 de agosto 2022

Publicado: 15 de agosto 2022

## CIENCIAMATRIA

Revista Interdisciplinaria de Humanidades, Educación, Ciencia y Tecnología

Año VIII. Vol. VIII. Nro. 4. Edición Especial 4. 2022

Hecho el depósito de ley: FA2021000002

ISSN-L: 2542-3029; ISSN: 2610-802X

Instituto de Investigación y Estudios Avanzados Koinonía (IIEAK). Santa Ana de Coro. Venezuela

Kevin Cristopher Carrasco-Azogue; Gabriela Anahí Cruz-Yasaca; Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón;  
Manuel Ricardo Velázquez

### RESUMEN

El objetivo general de la presente investigación fue analizar el consumo de drogas en estudiantes universitarios. Caso: Universidad Autónoma Regional de los Andes, Ecuador. La investigación se desarrolló desde el paradigma cuantitativo, además se enmarcó desde un diseño documental-bibliográfico, mediante la indagación, recolección y análisis crítico documental y referencial bibliográfico, basándose en la exploración metódica, rigurosa y profunda de diversas fuentes documentales tales como investigaciones científicas, artículos, leyes, trabajos arbitrados, y tesis, entre otros. Describiendo los hallazgos encontrados, permitiendo desarrollar el cuerpo teórico en relación al tema de estudio. Se concluye que, las problemáticas sociales del entorno de los estudiantes de la carrera de Derecho de la Universidad Regional Autónoma de los Andes, en la ciudad de Puyo, provincia de Pastaza, permite que se pueda acceder a un entorno complejo de necesidades sociales y de las cuales una de las principales a atender es el incremento del consumo de drogas.

**Descriptor:** Estupefaciente; adicción; estudiante universitario. (Tesauro UNESCO).

### ABSTRACT

The general objective of this research was to analyze drug use among university students. Case: Universidad Autónoma Regional de los Andes, Ecuador. The research was developed from the quantitative paradigm, also framed from a documentary-bibliographic design, through the inquiry, collection and critical documentary analysis and bibliographic reference, based on the methodical, rigorous and deep exploration of various documentary sources such as scientific research, articles, laws, refereed works, and theses, among others. Describing the findings found, allowing the development of the theoretical body in relation to the subject of study. It is concluded that, the social problems of the environment of the students of the Law career of the Universidad Regional Autónoma de los Andes, in the city of Puyo, province of Pastaza, allows access to a complex environment of social needs and of which one of the main ones to be addressed is the increase in drug use.

**Descriptors:** Narcotic drug; addiction; college student. (UNESCO Thesaurus).

Kevin Cristopher Carrasco-Azogoe; Gabriela Anahí Cruz-Yasaca; Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón;  
Manuel Ricardo Velázquez

## INTRODUCCIÓN

En la actualidad, en el Ecuador, y en la particularidad de las provincias amazónicas, se ha dado un incremento del consumo de drogas, lo cual está en estrecha relación con el desarrollo del microtráfico, que puede alcanzar niveles preocupantes, si de influencia y efectos sociopsicológicos y físicos. Junto a otros males, tales como el consumo desmedido del alcohol y de tabaco, el fenómeno de la adicción al consumo de drogas está latente en la mayoría de las ciudades amazónicas del Ecuador, toda vez que existe un camino del transporte para el tráfico de estas que las atraviesa de una manera u otra, y que llega a generar un microtráfico como sostenimiento de este que ha escalado a niveles preocupantes. Los adolescentes ecuatorianos suelen consumir con mayor frecuencia drogas como la marihuana, un alucinógeno menor que actúa como depresor y desorganizador del sistema nervioso central; el hachís, porro o canuto, contiene dosis de THC superior al de la marihuana. (Cango Cobos y Suárez Monzón, 2021)

En los últimos cinco años, se ha observado dos puntos de inflexión, que indican un cambio en las manifestaciones de los niveles de la problemática, estos están determinados por los hitos del inicio y cuasi-terminación de la pandemia Covid-19, provocada por el virus SARS-COV-2. Para el estudio de este fenómeno que involucra a los adolescentes y jóvenes de nuestro entorno de estudio, existen dos procesos que conviven: el microtráfico y el consumo. Ambos son completamente importantes, no obstante, el primero se observará como elemento motriz del segundo, que en esencia es el objeto de estudio en el presente trabajo.

El Código Orgánico Integral Penal (2014), nos menciona las penas hacia las personas que promueven el tráfico ilícito de sustancias catalogadas sujetas a fiscalización.

Artículo 220.- Tráfico ilícito de sustancias catalogadas sujetas a fiscalización. - La persona que directa o indirectamente sin autorización y requisitos previstos en la normativa correspondiente:

1. Oferte, almacene, intermedie, distribuya, compre, venda, envíe, transporte, comercialice, importe, exporte, tenga, posea o en general efectúe tráfico ilícito de sustancias estupefacientes y psicotrópicas o preparados que las contengan, en las

Kevin Cristopher Carrasco-Azogogue; Gabriela Anahí Cruz-Yasaca; Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón;  
Manuel Ricardo Velázquez

cantidades señaladas en las escalas previstas en la normativa correspondiente, será sancionada con pena privativa de libertad de la siguiente manera:

a) Mínima escala de dos a seis meses. b) Mediana escala de uno a tres años. c) Alta escala de cinco a siete años. d) Gran escala de diez a trece años.

2. Oferte, almacene, intermedie, distribuya, compre, venda, envíe, transporte, comercialice, importe, exporte, tenga, posea o en general efectúe tráfico ilícito de precursores químicos o sustancias químicas específicas, destinados para la elaboración ilícita de sustancias estupefacientes y psicotrópicas o preparados que las contengan, será sancionada con pena p privativa de libertad de cinco a siete años.

En este orden de ideas, según la Ley Orgánica de Prevención Integral del fenómeno socioeconómico de las Drogas (2015) y de regulación y control del uso de sustancias catalogadas sujetas a fiscalización.

Artículo 23.- Atribuciones de la Secretaría Técnica. - La Secretaría Técnica de Drogas tendrá las siguientes atribuciones:

1.- Ejercer la asesoría, coordinación, gestión, seguimiento y evaluación respecto de la aplicación y ejecución de las políticas públicas emitidas por el Comité Interinstitucional;

2.- Cumplir con los acuerdos, resoluciones, normativas, y demás decisiones que el Comité Interinstitucional o su Presidenta o Presidente adopten con relación a la Secretaría Técnica de Drogas.

3.- Regular y controlar las actividades relacionadas con la producción, importación, exportación, comercialización, almacenamiento, distribución, transporte, prestación de servicios industriales no farmacéuticos, reciclaje, reutilización y uso de sustancias catalogadas sujetas a fiscalización.

Por lo tanto, Paladines. (2020) indica lo siguiente:

De esta forma además de legitimar al sistema de salud pública como garante para la reducción de sus daños, se reconoce que los problemas sobre adicciones de drogas no son sólo los descritos en la ley 108, sino también aquellos que incluso puedan ocasionar problemas a la salud por el uso o abuso de las denominadas drogas legales o lícitas como tabaco y alcohol. (p. 158).

De acuerdo, a los argumentos planteados se presenta como objetivo general de la presente investigación analizar el consumo de drogas en estudiantes universitarios.

Caso: Universidad Autónoma Regional de los Andes, Ecuador.

Kevin Cristopher Carrasco-Azogue; Gabriela Anahí Cruz-Yasaca; Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón;  
Manuel Ricardo Velázquez

## METODOLOGÍA

La investigación se desarrolla desde el paradigma cuantitativo, además se enmarcó desde un diseño documental-bibliográfico, mediante la indagación, recolección y análisis crítico documental y referencial bibliográfico, basándose en la exploración metódica, rigurosa y profunda de diversas fuentes documentales tales como investigaciones científicas, artículos y trabajos arbitrados, tesis, entre otros. Describiendo los hallazgos encontrados, permitiendo desarrollar el cuerpo teórico en relación al tema de estudio

## RESULTADOS

Desde la indagación, con la aplicación de la revisión documental se obtiene una plataforma teórica y jurídica que garantiza el entendimiento de lo que se estudia en la presente investigación, fundamentalmente de las causales que provocan el consumo de drogas.

### Cuadro 1. Consumo.

Autor(es)	Conceptualización
Camarotti. (2018).	un problema de índole espiritual, resultado de la pérdida del sentido de la vida imperante en las sociedades contemporáneas. Estos centros comparten este diagnóstico pese a adscribir a credos religiosos distintos. De esta forma, dan cuenta de una modificación en las pautas de consumo de drogas.
Walter Loor. (2018)	La falta de conocimiento sobre los efectos producidos por las drogas en la salud de los jóvenes de ese estudio pareció abatir la sensación de bienestar buscada por la mayoría de ellos. Para los participantes, el efecto de las drogas los hace olvidar la soledad en que viven, la falta de cariño de los padres y familiares,

**CIENCIAMATRIA**

**Revista Interdisciplinaria de Humanidades, Educación, Ciencia y Tecnología**

Año VIII. Vol. VIII. Nro. 4. Edición Especial 4. 2022

Hecho el depósito de ley: FA2021000002

ISSN-L: 2542-3029; ISSN: 2610-802X

Instituto de Investigación y Estudios Avanzados Koinonía (IIEAK). Santa Ana de Coro. Venezuela

Kevin Cristopher Carrasco-Azogue; Gabriela Anahí Cruz-Yasaca; Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón;  
Manuel Ricardo Velázquez

	<p>además logran enmascarar el hambre que sienten. Respecto a los planes para el futuro de esos jóvenes, la mayoría anhela salir de la institución en búsqueda de oportunidades que puedan ayudarles a construir una vida mejor, una familia. A pesar de ese deseo, están conscientes de que no será una tarea fácil y piden de forma explícita ayuda para eso. Cuando indagados sobre ese asunto nos dijeron: El fácil acceso a las drogas parece contribuir a este mal, además de la falta de un apoyo familiar y de un sentimiento de pertenencia.</p>
Riofrío, & Castanheira. (2010).	<p>Los niños y adolescentes pueden estar expuestos a diversos factores de riesgo, cuya interacción influencia el abuso del consumo de drogas, tales como el ambiente familiar, las propias características de personalidad, la influencia de los pares y el ambiente social. Sin embargo, también se debe considerar la presencia de factores, en esos mismos dominios, que actúan como protectores, de modo a disminuir la posibilidad de consumo y favorecer el desarrollo y consolidación de estilos de vida saludables.</p>

**Elaboración:** Los autores.

Kevin Cristopher Carrasco-Azogue; Gabriela Anahí Cruz-Yasaca; Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón; Manuel Ricardo Velázquez

A continuación, se muestran las tablas de sustancias ilícitas.

**Tabla 1.**  
Sustancias estupefacientes y psicotrópicas.

SUSTANCIAS ESTUPEFACIENTES								
Escala (gramos)	Heroína		Pasta base de cocaína		Clorhidrato de cocaína		Marihuana	
Peso neto	Mínimo	Máximo	Mínimo	Máximo	Mínimo	Máximo	Mínimo	Máximo
Mínima escala	>0	0,1	>0	2	>0	1	>0	20
Mediana escala	>0,1	>0,2	>2	50	>1	50	>20	300
Alta escala	>0,2	20	>50	2.000	>50	5.000	>300	10.000
Gran escala	>20		>2.000		>5.000		>10.000	

SUSTANCIAS PSICOTRÓPICAS						
Escala (gramos)	Anfetaminas		Metilendioxifenetilamina (MDA)		Éxtasis (MDMA)	
Peso neto	Mínimo	Máximo	Mínimo	Máximo	Mínimo	Máximo
Mínima escala	>0	0,090	>0	0,090	>0	0,090
Mediana escala	>0,090	2,5	>0,090	2,5	>0,090	2,5
Alta escala	>2,5	12,5	>2,5	12,5	>2,5	12,5
Gran escala	>12,5		>12,5		>12,5	

**Fuente:** Tabla de Cantidad de Sustancias Estupefacientes y Psicotrópicas para sancionar el tráfico ilícito. Resolución del CONSEP No. 2. (CONSEP, 2015)

La tabla de porte de sustancias estupefacientes y psicotrópicas no es otra cosa que un instrumento judicial, el cual permite diferencia a aquellos consumidores de los traficantes; el principal objetivo de ella es impedir que tanto los micro traficantes y traficantes se camuflen como consumidores y expendan sustancias sujetas a fiscalización.

Por otro lado, la Constitución de la República. (2008) establece lo siguiente:

Artículo.46.- El Estado adoptará, entre otras, las siguientes medidas que aseguren a las niñas, niños y adolescentes:

## CIENCIAMATRIA

Revista Interdisciplinaria de Humanidades, Educación, Ciencia y Tecnología

Año VIII. Vol. VIII. Nro. 4. Edición Especial 4. 2022

Hecho el depósito de ley: FA2021000002

ISSN-L: 2542-3029; ISSN: 2610-802X

Instituto de Investigación y Estudios Avanzados Koinonía (IIEAK). Santa Ana de Coro. Venezuela

Kevin Cristopher Carrasco-Azogoe; Gabriela Anahí Cruz-Yasaca; Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón;  
Manuel Ricardo Velázquez

1. Atención a menores de seis años, que garantice su nutrición, salud, educación y cuidado diario en un marco de protección integral de sus derechos.
5. Prevención contra el uso de estupefacientes o psicotrópicos y el consumo de bebidas alcohólicas y otras sustancias nocivas para su salud y desarrollo.

La situación del consumo en la población Universitaria deberíamos describirlo como un problema social emergente dado el creciente consumo que en la última década ha generado fracaso educativo, delincuencia, violencia, pérdida de la visión de vida para los jóvenes. (Cortés Munévar et al., 2020, p.8)

## CONCLUSIÓN

Las problemáticas sociales del entorno de los estudiantes de la carrera de Derecho de la Universidad Regional Autónoma de los Andes, en la ciudad de Puyo, provincia de Pastaza, permite que se pueda acceder a un entorno complejo de necesidades sociales y de las cuales una de las principales a atender es el incremento del consumo de alcohol, tabaco y drogas.

## FINANCIAMIENTO

No monetario.

## AGRADECIMIENTO

A la Universidad Regional Autónoma de los Andes; por motivar el desarrollo de la investigación.

## REFERENCIAS CONSULTADAS

Asamblea Nacional (2014). Código Orgánico Integral Penal. [Comprehensive Criminal Code]. Registro Oficial N° 180. Recuperado de <https://url2.cl/53c6hb4w8>

Asamblea Nacional Constituyente de la República del Ecuador, (2008). Constitución de la República del Ecuador. [Constitution of the Republic of Ecuador]. Montecristi. Registro Oficial 449 de 20-oct-2008. Recuperado de <https://n9.cl/sia>

Kevin Cristopher Carrasco-Azogoe; Gabriela Anahí Cruz-Yasaca; Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón;  
Manuel Ricardo Velázquez

Camarotti, A.(2018). ¿Enfermedad, exclusión o pérdida del sentido de la vida? Las causas que llevan a consumir drogas según referentes de programas religiosos y espirituales. [Illness, exclusion or loss of meaning in life? The causes that lead to drug use according to religious and spiritual program referents]. *Socio Debate Revista de Ciencias Sociales*, 4(7);27-56. Recuperado de: <https://n9.cl/he8zi>

Cango Cobos, A. y Suárez Monzón, N. (2021). Consumo de droga en estudiantes ecuatorianos. Una alternativa de prevención y desarrollo resiliente del alumnado desde la escuela. [Drug consumption in Ecuadorian students. An alternative for prevention and resilient development of students from the school]. *Revista de estudios y experiencias en educación*, 20(4); 364-383. DOI: <https://doi.org/10.21703/0718-5162.v20.n43.2021.021>

Consejo Nacional de control de sustancias estupefacientes y psicotrópicas. (2015). Resolución 001-CONSEP-CD-2015 Modifíquese la Resolución No. 002 CONSEP-CD-2014 de 09 de julio del 2014. [Resolution 001-CONSEP-CD-2015 Modify Resolution No. 002 CONSEP-CD-2014 of July 09, 2014]. Publicada en el Segundo Suplemento del Registro Oficial No. 288 del 14 de julio del 2014. Registro Oficial 586. Recuperado de: <https://n9.cl/xwjf3>

Cortés Munévar, I., Macana Sarmiento, L., y López Lass, E.(2020). Revisión bibliográfica del consumo, abuso y/o dependencia de sustancias psicoactivas tanto lícitas como ilícitas en estudiantes universitarios de Latinoamérica en el periodo de 2015 al 2020. [Bibliographic review of the use, abuse and/or dependence of both licit and illicit psychoactive substances among university students in Latin America from 2015 to 2020]. Universidad Militar Nueva Granada. Recuperado de: <https://n9.cl/mb3pm>

Espinosa Cueva, E. (2018). Estudio sobre el consumo de drogas de los estudiantes de la Carrera de Psicología Educativa y Orientación, de la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias de la Educación, de la Universidad Central del Ecuador, en el Período Marzo – Agosto 2017. [Study on the drug use of students of the Educational Psychology and Guidance Career, Faculty of Philosophy, Letters and Educational Sciences, Central University of Ecuador, in the period March - August 2017]. Tesis de Grado. Universidad Central del Ecuador. Recuperado de: <https://n9.cl/4pjs>

Paladines, J. (2020). La legalización de la prohibición: El proyecto de ley contra el consumo de drogas en Ecuador. [The legalization of prohibition: The bill against drug use in Ecuador]. Recuperado de: <https://n9.cl/ficdh>

**CIENCIAMATRIA**

**Revista Interdisciplinaria de Humanidades, Educación, Ciencia y Tecnología**

Año VIII. Vol. VIII. Nro. 4. Edición Especial 4. 2022

Hecho el depósito de ley: FA2021000002

ISSN-L: 2542-3029; ISSN: 2610-802X

Instituto de Investigación y Estudios Avanzados Koinonía (IIEAK). Santa Ana de Coro. Venezuela

Kevin Cristopher Carrasco-Azogoe; Gabriela Anahí Cruz-Yasaca; Tatiana Carolina Pullupaxi-Garzón;  
Manuel Ricardo Velázquez

Presidencia de la República (2015). Ley Orgánica de Prevención Integral fenómeno Socio Económico Drogas. [Organic Law of Integral Prevention socio-economic phenomenon Drugs]. Ley 0 Registro Oficial Suplemento 615 de 26-oct.-2015. Recuperado de: <https://n9.cl/9qfre>

Riofrío, R., & Castanheira, L. (2010). Consumo de drogas en los jóvenes de la ciudad de Guayaquil, Ecuador. [Drug use among young people in the city of Guayaquil, Ecuador]. doi.org/[10.1590/S0104-11692010000700016](https://doi.org/10.1590/S0104-11692010000700016)

Walter Loor, B. (2018). Causas de las adicciones en adolescentes y jóvenes en Ecuador. [Causes of the adictions in adolescents and young in Ecuador]. Rev. Arch Med Camagüey, 22(2); 130-138. Recuperado de: <https://n9.cl/3>

©2022 por los autores. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>)